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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
EN ETAPA FINAL, SÓLO DOS AGRUPACIONES PARA SER PARTIDO 
Por Marco A. Estrada 
Convergencia Querétaro y Querétaro Independiente son las únicas dos organizaciones que tienen posibilidad de 
obtener el registro como partidos políticos, por lo que en poco más de 50 días se dará una resolución al respecto, 
dio a conocer el presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano. Al inicio del año pasado, fueron cinco 
agrupaciones las que anunciaron su interés de constituirse como partidos políticos; sin embargo, dos de ellas 
desistieron de ese deseo, ya que a lo largo del año pasado no pudieron cumplir con los requisitos 
correspondientes, mientras que a una más el IEEQ no le concedió la inscripción, por no contar con el número de 
militantes. Nueva Generación Azteca presentó su aviso el año pasado, pero a lo largo del 2016 no hizo asambleas, 
por tal motivo presentó un desistimiento a finales de enero; por ello, el Consejo General del IEEQ ya no realizará 
una fiscalización. Situación similar ocurrió con Querétaro Democrático y Ciudadano. Por su parte Humanistas 
Renovados no cumplió con el 0.26 por ciento de la lista nominal. De tal modo que, durante los días restantes, se 
enfocarán en analizar los estatutos y todos los documentos que se requieren para que Convergencia Querétaro y 
Querétaro Independiente  se conviertan en los primeros partidos locales en la historia del estado. “Presentadas las 
solicitudes, el Consejo General tenía un plazo de 60 días para pronunciarse con una resolución. La ley establece 
que es en enero cuando se entrega la solicitud, entonces ya no puede haber ninguna solicitud pendiente”. Aseguró 
Romero Altamirano. Actualmente existen nueve fuerzas políticas con registro en Querétaro; sin embargo, todas 
ellas son instituciones nacionales, de tal modo que, en el caso de que dichos partidos locales logren su cometido en 
la próxima contienda electoral, se tendrán 11 opciones partidistas. ACTUALIZACIÓN DE REFORMA ELECTORAL. El 
presidente del IEEQ habló sobre la actualización a la propuesta de reforma electoral que se presentó ante el 
Congreso local, dijo que fue producto de un análisis de compatibilidad de la iniciativa con las nuevas disposiciones 
del INE; del trabajo resultaron 12 propuestas que se remitieron a la Mesa Directiva del Poder Legislativo. Pese a las 
modificaciones a nivel nacional, la reforma electoral local no tuvo grandes modificaciones, aseguró Romero 
Altamirano, quien destacó que no se afectan las fechas del proceso electoral, mismo que inicia en septiembre; por 
tal motivo, los cambios deberán ser aprobados antes de julio de este año. “Nos halagó y nos dio mucho gusto que 
no fueran modificaciones sustanciales, por lo que deberán ser mínimas las propuestas, de todas formas el IEEQ 
mandó un documento para las actualizaciones. No se modifica nada en cuanto al proceso electoral, ya está 
determinado para su inicio”, concluyó. (EUQ 3, Radio UAQ) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
MENOS DINERO A LOS PARTIDOS 
Por María Alemán 
En esta ocasión quiero compartir con ustedes la experiencia que tuve este pasado martes y para ello me remontaré 
al inicio de toda esta historia. El pasado 20 de febrero presenté una iniciativa la cual los propios medios de 
comunicación han llamado polémica; se trata de replantear la fórmula con la que actualmente se presupuesta el 
financiamiento público de los partidos políticos…. (…) (EUQ 11)  
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PRI 
 
LA DE ABAJO 
PROYECTOS. El diputado queretano Mauricio Ortiz Proal saludó al presidente Enrique Peña Nieto durante la 
ceremonia de 88 aniversario del PRI, donde incluso tuvo la oportunidad de plantear su agenda al frente de los 
legisladores locales del PRI en todo el país. (DQ 1)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: TIENDEN MANO A UAQ 
Por Patricia López Núñez 
La 58 Legislatura local está abierta a analizar todas las iniciativas de ley que favorezcan a la UAQ afirmó el 
diputado Luis Antonio Rangel. Ante la solicitud de que se fije un presupuesto anual para la UAQ o que se le permita 
presentar iniciativas de ley, aseguró que los diputados están dispuestos a analizar todos los temas que se ingresen 
a Oficialía de Partes del Poder Legislativo. (DQ principal) 
 
N: FUERZA FAMILIAR 
Por Manuel Paredón 
Acompañado de su esposa, Teresa García, Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de Querétaro, encabezó ayer 
la conmemoración del Día de la Familia en la Alameda Hidalgo, donde resaltó que la familia es el principal recurso 
de una nación. (N principal) 
 
AM: MANCHA URBANA CRECIÓ 100 VECES EN 40 AÑOS 
Por Adrián Quino 
En los últimos 40 años, la mancha urbana de Querétaro ha crecido 100 veces. El desarrollo del estado ha traído 
retos complejos en materia de movilidad o desarrollo urbano que deben ser atendidos por los gobiernos a través 
de políticas a largo plazo. (AM principal) 
 
CQ: TRAERLA DE TAN LEJOS… ¿PARA DESPERDICIARLA? 
Por Andrea Martínez 
En el semidesierto del estado, se localiza una de las más grandes obras de ingeniería hidráulica del país: El Sistema 
Acueducto II. (CQ principal) 
 
PA: CAE CRECIMIENTO A 0.1% 
Por Redacción 
Querétaro ha perdido su liderazgo en crecimiento económico, que en el tercer trimestre del 2016 apenas fue de 
0.1%, ubicándose entre los más bajos del país, junto con Tlaxcala y Guerrero, aunque no tan mal como Oaxaca, 
Veracruz, Guerrero, Tamaulipas y Campeche, que decrecieron, según el último reporte del semáforo de México, 
¿Cómo vamos? (PA principal) 
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EUQ: CONVERGEN ILEGALIDAD Y SEXO EN CARRETERA 57 
Por Amílcar Salazar 
Antros irregulares y prostitución se vinculan estrechamente dentro del “circuito del sexoservicio”-como lo 
conocen algunos conductores-que se extiende  a lo largo de un tramo bidireccional de la autopista  57, con una 
longitud total de 96 km. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONSIDERA PAN ALTERNANCIA EN MESA DIRECTIVA 
Por Marco A. Estrada 
Aunque en las pasadas legislaturas la bancada del PRI mantuvo el control de la Mesa Directiva, el diputado Luis 
Antonio Rangel Méndez, actual coordinador del PAN –grupo mayoritario-, aseguró que en esta administración  
existe una buena relación con el responsable de los priistas, Mauricio Ortiz Proal, y dijo que no descartan que otra 
fuerza política asuma la presidencia en siguientes sucesiones. (EUQ 3) 
 
SE ACERCA EL PLAZO PARA INTEGRAR EL TJA 
Por Leticia Jaramillo 
Se están viniendo los plazos encima, las fechas fatales se están cumpliendo para que organismos como el Tribunal 
de Justicia Administrativa. Estén integrados, a más tardar el 21 de marzo, y el titular del Ejecutivo tendrá que 
mandar una propuesta para empezar a discutir o construir los acuerdos para nombrar a los tres magistrados de 
este órgano colegiado, declaró el diputado Mauricio Ortiz Proal. (N 6) 
 
AVANZA DICTAMEN DE LEYES SECUNDARIAS CONTRA CORRUPCIÓN 
La Comisión especial legislativa para el Sistema Anticorrupción del Estado atenderá todas las recomendaciones 
que realizó el IMCO a las iniciativas de ley que propusieron los grupos legislativos a las leyes secundarias, afirmó la 
diputada Daesy Hinojosa. (DQ 1, AM 7) 
 
DIPUTADO IMPULSA LEY DEL MIGRANTE EN QUERÉTARO 
El diputado Local, Carlos Lázaro Sánchez, aseguró que está por concluir los trabajos para una nueva Ley del 
Migrante en Querétaro. Señaló que espera esta iniciativa no sea vetada como sucedió con la ley aprobada en la 
legislatura pasada, la cual no tuvo efectos y por lo tanto no logró mejorar las condiciones de los migrantes en la 
entidad. (DR) 

PODER EJECUTIVO 
 
CLAUSURAN EXPOSICIÓN “FUERZAS ARMADAS” 
El evento que durante un mes se instaló en el CCQ y recibió la visita de 700 mil 592 personas de todas las edades 
(…) El comandante Carlos César Gómez agradeció al gobernador Francisco Domínguez Servién por su hospitalidad 
el mes que las Fuerzas Armadas estuvieron en Querétaro y a la sociedad queretana por su participación. (DQ p8, 
AM p2, EUQ p8, PA 1) 
 
EN LA JLCA, REZAGO DE SEIS AÑOS: J.K. AGUILERA 
Por Rubén Pacheco 
Así lo indicó José Luis Aguilera, Secretario del Trabajo (ST), (…) Tan solo del 2012 al 2015 fueron más de 15 mil 
demandas laborales, pues fue el trienio con más solicitudes, lo que generó una demanda de trabajo para el 



 
LUNES 6 DE MARZO DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

organismo. (…) Ante la desaparición de las juntas locales, señaló que no se ha determinado qué sucederá con los 70 
empleados que tiene este organismo. (N 6) 
 
SECRETARÍA DE JUVENTUD INVITA A CONCURSO ESTATAL DE ORATORIA 
Tania Palacios, SEJUVE, invitó a los jóvenes a participar en el Concurso estatal de oratoria y debate político, que se 
realizará en agosto de este año. Indicó que la convocatoria ya fue lanzada y se espera que participen alrededor de 
200 jóvenes queretanos, en 4 categorías disponibles, que van desde los 12 a 29 años y donde podrán ganar de 5 a 
15 mil pesos. (DR) 
 
DESABASTO DE AGUA, PRINCIPAL PROBLEMA GEOPOLÍTICO DEL SIGLO 
Por Andrea Martínez 
Actualmente mil 100 millones de personas en el municipio no tiene acceso al agua, dos mil 600 millones de 
personas no tienen acceso a la sanidad, y 200 millones de personas, en su mayoría niños, mueren al año por falta 
de agua o por agua contaminada. Según los expertos en la materia, este líquido vital es el principal problema 
geopolítico del siglo XIX. En el caso de Querétaro, el abastecimiento de agua será trágico entre el 2021 y el 2030, en 
caso de no tomarse las medidas necesarias, advirtió Enrique Abedrop, Vocal Ejecutivo de la CEA. (CQ 24) 
 
AGILIZARÍAN ANÁLISIS PARA LEY ESTATAL DE AGUAS 
Por Irán Hernández 
Yolanda Rodríguez, Comisión de Desarrollo Sustentable de la LVIII Legislatura, afirmó que acelerará el análisis de 
la iniciativa para crear una Ley de Agua Estatal, tras considerar viable sancionar a quien riegue con agua potable. 
(…) Destacó que llevará a cabo mesas de trabajo con la CEA, con el objetivo de conocer sus propuestas, como 
sancionar a quien riegue con agua potable, tal como lo dio a conocer Enrique Abedrop, Vocal Ejecutivo de la CEA. 
(CQ 18) 

MUNICIPIOS 
 
CAPITALINOS PODRÁN EVALUAR A FUNCIONARIOS EN MÓDULOS DIGITALES 
Por Redacción 
El gobierno municipal de Querétaro contará con módulos digitales para evaluar la actividad de los funcionarios 
públicos involucrados con la atención ciudadana, lo anterior lo dio a conocer el Presidente Municipal de Querétaro, 
Marcos Aguilar Vega. (EUQ 10) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
TRADUCEN INDÍGENAS DE LA UAQ LEYES AL OTOMÍ 
Exigir el respeto de sus derechos es la premisa que motivó a estudiantes indígenas de la UAQ a adaptar y traducir 
al otomí parte del sistema normativo mexicano, con la finalidad de que los habitantes de esta lengua se 
familiaricen con sus derechos; esto a través del Manual “Nuna mar he mi ar mui ya zapa hmini hñohño”, que 
significa “Un libro de lo que es bueno para los pueblos indígenas”. (N 4, CQ 4, DQ 10, EUQ 7)  
 
CALDERAS GIGANTES, VARADAS Y SIN PERMISOS EN QUERÉTARO 
Por segundo día consecutivo, las cuatro calderas gigantes que se dirigen a la refinería Miguel Hidalgo de Tula, 
Hidalgo, permanecieron varadas en un terreno de la comunidad Pintillo, en plena capital Queretana, puesto que la 
empresa responsable del traslado desde Tampico, Tamaulipas, hasta su destino final, Pesado Transport, S.A. de 
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C.V., no ha conseguido los permisos para circular por las carreteras estatales de Querétaro. (DQ p4-R, CQ p19, ESM 
p4-B, EFB 1) 
 
CALDERAS BLOQUEARÍAN ACCESOS PARA CUERPOS DE EMERGENCIA 
Por Gaby Hernández 
Rafael Zamorano Zúñiga, Cuerpo de Bomberos del municipio de SJR, destacó que aún no cuentan con un plan 
establecido desde la unidad municipal de Protección Civil para la atención a servicio durante el paso de las 
calderas  gigantes en Avenida Paseo Central, debido a que el traslado de este material podría bloquear por un 
periodo prolongado la arteria de acceso a la estación central. (CQ 19) 
 
ALZAS DE HASTA 25% EN COSTO DE INSUMOS DE LA CONSTRUCCIÓN 
Por Jahaira Lara 
Lo anterior durante el primer mes de 2017, lo que ha impactado de manera directa en los costos de obras y en los 
honorarios de ingenieros, además en riesgo licitaciones de obra pública informó Óscar Hale, Colegio de Ingenieros-
Qro. (N 6) 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
Hitazo de Braulio. * Nava a todo o nada. * Macías a San Lázaro. Un hitazo, éxito total fue para el diputado federal 
Braulio Guerra Urbiola su visita al muro fronterizo entre Tijuana y San Diego para conocer la realidad de paisanos 
deportados por el fascistoide Donald Trump. Medios de todo el mundo, literal: de todo el mundo, reprodujeron la 
fotografía del legislador queretano que trepó la estructura que divide a México de Estados Unidos para retar vía 
twitter al presidente de Estados Unidos. “Mira @realDonaldTrump lo absurdo e innecesario del gasto en este 
proyecto que agravia y daña nuestra buena vecindad”, escribió Braulio para generar la imagen de una noticia que 
dio la vuelta al mundo lo mismo en español que inglés, alemán, francés e incluso chino y árabe. Medios globales 
como la BBC de Londres, la agencia francesa AFP, CNN, Fox News, el periódico español El País, varios 
sudamericanos y prácticamente todos los nacionales informaron sobre la hazaña del legislador que escaló 
(fácilmente dice) el muro y desde esas alturas envió un mensaje a Trump. Pero el éxito además de mediático fue 
político para Braulio, pues le dio su debut en temas de la relación binacional México-Estados Unidos y escaló 
literalmente en sus aspiraciones al Senado de la República, por el cual es seguro que competirá en 2018. Al tiempo. 
ASUNTO DE SEGURIDAD. “Más va a tardar Donald Trump en levantar su muro fronterizo que México en erigir 
uno propio en nuestra frontera sur”, atinada reflexión de nuestro colega Edgar González, columnista de la Sección  
Nacional. Y se los firmo. A TODO O NADA. Con el primer paso de la modernización del transporte público, cuyas 
obras avanzan con rapidez sobre avenida Constituyentes, Luis Bernardo Nava se juega el todo o nada por su futuro 
electoral. El jefe de la Oficina de la Gubernatura y cabeza del gabinete de Pancho Domínguez en el Gobierno estatal 
tiene amplia carrera política y administrativa, además de gran cercanía con el gobernador. En múltiples escenarios, 
desde que Domínguez era presidente municipal de Querétaro, Nava ha recibido una confianza excepcional y 
siempre la ha correspondido con trabajo y disciplina. Desde hace años que es un muy prometedor cuadro. Por eso 
le fue encargado en calidad de misión especial sacar adelante la parte inicial y más visible del nuevo transporte 
urbano, cuyo éxito está por verse. Nava se juega su futuro electoral pues si el resultado es satisfactorio, al menos 
en sus primeros meses, será en automático el candidato natural del PAN a la sucesión en la presidencia municipal 
de Querétaro capital, donde ya fue secretario de Gobierno. Pero si no es así, si las obras de prolongan y los nuevos 
camiones con sus modernos sistemas de cobro, el buen servicio al usuario y las paradas funcionales tardan en 
aparecer… entonces la presión de los grupos panistas que se disputan desde ahora los espacios lo harán presa del 
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canibalismo ya típico entre albiazules. Por muy poderoso que hoy se le catalogue, Luis Nava está supeditado a los 
resultados para poder pensar en algo más allá de este año. Funciona… o funciona. SAN LÁZARO. A los priístas que 
de todo se conmueven esta semana les afectó sobremanera la sorpresiva llegada de Antonio Macías Trejo como 
secretario particular de César Camacho Quiroz en la coordinación de los diputados federales del PRI. El exdiputado 
local y exalcalde de Tequisquiapan asumió el cargo por la confianza que le depositó directamente Camacho Quiroz, 
en sustitución del joven de meteórica carrera Paul Ospital (así se llama), ascendido a la conducción nacional del 
Instituto de Capacitación Política (Icadep). CIRCO CARO. Y mientras en San Juan del Río los robos y la violencia 
van en aumento, las patrullas son usadas para vigilar la residencia del alcalde en su ausencia o para detener 
ilegalmente a fotógrafos en pleno ejercicio del periodismo, el Día de la Familia fue festejado por el Gobierno 
municipal con el gasto de 1.5 millones de pesos incluida la presentación del cantante Manuel Mijares. Sin duda 
alguna un recurso que se pudo aprovechar de mejor manera, pues mientras los robos e inseguridad continúan en 
el municipio, 1.5 millones de pesos se gastaron en un ratito y se fueron a la basura. Eso, sin contar el despilfarro 
que significará la rehabilitación del Centro Expositor de la Feria, que costará 7.8 millones de pesos. Al pie de la 
letra aplican aquello de que “al pueblo pan y circo” con eventos vistosos pero inútiles en tiempos de rampante 
inseguridad que, igual ricos que pobres, padecen los sanjuanenses. Hoy lo que la gente de San Juan del Río requiere 
es seguridad, la tranquilidad de que sus negocios no serán saqueados por las noches, o que pueden salir de su 
vivienda sin temor de que al volver esté vacía o que las bandas delictivas de sus colonias al fin sean desintegradas. 
En contraste, el despilfarro continúa. AMBICIOSOS. Mientras que el alcalde de Corregidora Mauricio Kuri da 
prioridad a los parques, áreas verdes y espacios deportivos, como el de Candiles,  los integrantes del Comité de 
Condóminos de Cumbres del Roble Sección III le quieren vender la peregrina idea de que les donen un pedazo del 
parque Cumbres para darse el lujo de poner un estacionamiento. Dicen, los del Comité, que van a “chamaquear” a 
Kuri este mismo martes para que les otorgue en comodato una parte del parque, porque ya tienen “acuerdo” con 
algunos funcionarios como el titular Obras y el de Gobierno. El parque genera bienestar social y el proyectado 
estacionamiento irá en contra de los derechos de los habitantes del condominio -que se oponen-. Además, atenta 
contra la naturaleza, la ecología y solo beneficia a unos cuantos que quieren poner su tianguis de venta de autos 
ahí. ¿RICO EL CALDITO? Y ya que estamos en Corregidora, hace unos sábados un maloso tuvo la brillante idea de 
mandar un correo a los medios de comunicación para un evento que se llevaría a cabo en la Finca La Reliquia, 
donde –escribió- “nuestro amigo Mauricio Kuri González hará un importante anuncio en compañía de Agustín 
Dorantes (secretario de Desarrollo Social con Pancho Domínguez)”. Luego a los representantes de los medios les 
dijeron que tal evento no se llevaría a cabo y cancelaron; pero después se supo que sí hubo tal reunión y sobre 
todo el acercamiento de Kuri con Agustín Dorantes. Y es que el secretario de Desarrollo Social es uno de los 
principales conspiradores en torno a la alcaldía de Corregidora y hasta en contra del mismísimo alcalde 
“ciudadano” que quiere irse de senador. Al parecer hubo arreglo (o tregua) pero sabe Dios a qué costo, porque días 
después salieron bien sonrientes, por pura casualidad y sin alusión alguna durante la comida del Caldo del Buey ¿a 
quién se habrán comido? Ya son equipo. LEY “A LA CARTA”. Toman la ley a su conveniencia los de la Junta Local 
de Conciliación y Arbitraje: a pesar de que en la Ley Federal del Trabajo está estipulado que los registros de los 
sindicatos son de carácter público y pueden ser consultados por cualquier ciudadano, Abraham Tovar y Roberto 
Franco, secretario y presidente de la dependencia, afirman que esto no se puede hacer porque el artículo no está 
reglamentando para su ejecución. Cuando los reporteros los cuestionaron a ese respecto, no solo se exasperaron, 
sino que además llamaron a directivos de algunos medios para “acusar” a sus osados reporteros por cuestionarlos. 
Torpes. INTIMIDA EL STEUAQ. Cada año es lo mismo. En cada revisión contractual o salarial de los sindicatos de 
trabajadores y profesores de la UAQ, sus miembros se encargan de “desprestigiar” a los representantes de los 
medios de comunicación a quienes les toman fotos, los siguen y hasta insultan. El colmo de esta situación fue la 
semana pasada, cuando Laura Leyva, lideresa del STEUAQ, firmó el convenio para conjurar la huelga. Al terminar 
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el acto, un grupo de profesores increparon a la Junta Local de Conciliación y fue en ese momento donde la dirigente 
agredió a los reporteros. Además, en actos intimidatorios, tanto los empleados de la Junta Local de Conciliación y 
Arbitraje, como los miembros del SUPAUAQ y STEUAQ no cesaron de tomar fotografías a los representantes de la 
prensa. Si no soportan ser escrutados ni ser personajes de interés público, no usen recursos públicos ni pongan en 
jaque a la Universidad cada que se les antoje una fiestecita con dinero oficial. Fácil, doña Laura Leyva. 
CACHIRULES. Que entre las cinco o siete personas que se presentaron durante el arranque de las obras de 
reconstrucción de la Calle Ezequiel Montes para manifestar su inconformidad, eran las mismas que acuden a las 
manifestaciones contra los parquímetros y que convoca el representante de la Asociación de empresarios, 
residentes y comerciantes del Centro Histórico, muchos de los cuales incluso no pertenecen a la zona. AVALAN 
PARQUÍMETROS. En contraste, la dirigencia de los restauranteros establecidos, que representa el empresario 
Sergio Salmón Franz, se sumó a las ya varias organizaciones gremiales o empresariales que avalan el 
funcionamiento de los parquímetros para mejorar la movilidad, recuperar espacios y sobre todo combatir a la 
plaga de franeleros en el Centro de la ciudad. (DQ 1 y 4) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
LIDERA PAN LA PREFERENCIA ELECTORAL. Encuesta de Mitofsky da segundo a Morena. Carta del autor de la 
música de “El Bachiller”. Informa Malpica en Teatro de la República. Atora Bastarrachea las calderas de Pemex. 
Gasolinazo letal: Sabino. Reacomodos. PAN, Morena y PRI -en ese orden de preferencias después del gasolinazo, 
según la Gran Encuesta Electoral de Consulta Mitofsky- mostraron el músculo este fin de semana en la cada vez 
más candente lucha 2017 y 2018. El sábado, al cumplir 88 años de edad, el Revolucionario Institucional adelantó 
triunfos en las tres entidades en disputa, Estado de México, Nayarit y Coahuila y, de una vez, en la presidencial. Así 
lo vaticinó Enrique Peña Nieto al advertir que su partido no negocia posibles derrotas y que siempre sale a ganar, 
mientras el dirigente Enrique Ochoa denostaba al PAN, PRD y Movimiento Regeneración Nacional. No fueron lejos 
por la respuesta. Ayer en Toluca, al presentar a Josefina Vázquez Mota como candidata de Acción Nacional para el 
Estado de México, Ricardo Anaya Cortés dijo que aquella fue la última celebración del PRI como Gobierno. La 
abanderada, por su parte, pidió ya no votar por hijos, nietos o primos, refiriéndose al tricolor Alfredo del Mazo. Y 
Andrés Manuel López Obrador, por su parte, reviró que con su triunfo México sí regresará al pasado, el del 
crecimiento y progreso porque va a acabar con la mafia del poder. Más allá de los discursos, Consulta Mitofsky 
presentó los números de la llamada “Gran Encuesta Electoral”, publicada en el periódico El Economista, según la 
cual, el PRI cayó a la tercera posición en las preferencias ciudadanas rumbo a las elecciones del 2018, a pesar de 
que hace apenas siete meses iba de puntero, derivado del incremento al precio de los combustibles. “El partido que 
más es castigado por la situación del país es el PRI, que sufre la peor caída que se recuerde en tan corto tiempo, 
pasando de 20 a 13% y cayendo hasta el tercer lugar como partido político, cuando hace unos meses era el 
primero”, expuso la empresa liderada por el experimentado Roy Campos. La casa encuestadora indicó que los 
puntos que pierden el Tricolor y otras fuerzas políticas pasan a Morena y a quienes no declaran preferencia, por lo 
que en la actualidad las posiciones se colocan PAN-Morena-PRI, en ese orden. En cuanto al rechazo ciudadano, 
advierte Consulta Mitofsky, el PRI encabeza la lista, con 51.5%, seguido del PVEM y PRD, con 33.2 y 30.7%, 
respectivamente. En contraste, los únicos partidos que lograron disminuir su porcentaje en este indicador son el 
PAN, que pasó de 30.7 a 28.4%; Movimiento Ciudadano: 28.1 a 26.6%; candidato independiente: 26.8 a 25.7%; 
Morena: 30.2 a 29.7%, y PRD: 33.5 a 30.7 por ciento. Hagan su juego, señores. -CHUCHO EL ROTO- Activo. Andan 
activos los priistas. Hoy convocan a la conferencia de prensa que ofrecerán el diputado federal, Hugo Cabrera, y 
regidores de distintos municipios del estado de Querétaro, miembros de las Comisiones de Asuntos del Migrante, 
en sus respectivos Ayuntamientos, con la intención dar a conocer detalles de iniciativa presentada en materia de 
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migración. La conferencia será este lunes a las 10:30 horas, en el restaurante Mesón de Chucho el Roto, ubicado en 
el Centro Histórico de la ciudad de Querétaro. Todo un tema. -LA CARAMBADA- Mensaje. Guillermo Muñoz 
Gutiérrez, compositor de la música de “El Bachiller”, está molesto por lo escrito aquí tras la muerte del autor de la 
letra, Salvador Cuevas. Le dijo a Andrés Garrido del Toral que me buscó telefónicamente, de lo que no tuve 
conocimiento, pero con todo gusto registro sus observaciones, enviadas a través del cronista de Querétaro, aunque 
no comparto su tono. “Chava es el autor, él escribió la letra; el compositor es Guillermo Muñoz G. No tuvimos 
ninguna disputa por la autoría. Una sola vez se me criticó por ostentarme como el compositor y hablando con 
Chava quedó claro. Existe la Sociedad de Autores y Compositores de México (SACM) de la cual somos socios y de 
acuerdo al contrato que firmamos con la Editora se reconoce a Chava como el AUTOR de la letra y a mi como 
COMPOSITOR de la música. “No me molestaba ni me molesta, es verdad y lo consentía por respeto a Chava, once 
años mayor que yo. Incluso lo publiqué en mi cuenta de Facebook la misma noche que murió. Lo cuenta en el libro 
Episodios queretanos publicado en su segunda edición en 1998 en un capítulo titulado La discografía de la 
Estudiantina de la UAQ. “….Sergio Arturo hace muy mal al cambiar lo que escribió Andrés Garrido. En el libro 
puede leerse: Fue tanta la popularidad de este primer disco que todavía la Musart no lo descontinúa se sus 
catálogos y sigue enviando regalías a los autores hasta por $300.00 cada año. Chava cobró exactamente la misma 
cantidad que yo Por El Bachiller. Supongamos que no le hice modificaciones a la letra original ¿por qué nunca le fue 
exigido a Andrés o a mí retractarnos de tal cosa? De la fecha en que fue publicado este libro han pasado casi veinte 
años…”. Hasta aquí el mensaje, Lamento que el licenciado Muñoz haya tomado así un texto que se escribió con 
afecto y reconocimiento para los autores del himno estudiantil y que nadie destacó como este armero. Para mí, es 
asunto cerrado. -OÍDO EN EL 1810- Contundente. Que el PRI no pacta derrotas, advirtió Enrique Peña Nieto en la 
fiesta del 88 aniversario. Algunos priistas queretanos nomás levantaron las cejas. Somos nada. -¡PREEEPAREN!- 
Gran escenario. Hoy reabrirán el Teatro de la República para el informe del presidente de la Coparmex-Querétaro, 
Darío Malpica, con la presencia del líder nacional y el gobernador del estado como invitados especiales. Estará la 
crema y nata del empresariado, la sociedad y la clase política en el poder. Habrá mensaje. -¡AAAPUNTEN!- 
Ausencias. Se está haciendo frecuente que falten los alcaldes a actos del gobernador en sus municipios. Tal fue el 
caso de Beatriz León, presidenta de Pedro Escobedo, ausente en la visita de Pancho Domínguez. La versión 
extraoficial es que la señora andaba de vacaciones. Bueeeno. -¡FUEGO!- El Pintillo. Se voló la barda el titular de 
Protección Civil del Estado, Gabriel Bastarrachea, al detener las megacalderas de la refinería de Tula, cuyo tránsito 
todavía estaba suspendido ayer en la delegación de Santa Rosa Jáuregui. Que no pidieron permiso para cruzar por 
Querétaro, dijo, aunque la SCT hasta boletinó el trayecto del convoy. ¡Porca miseria! (PA 5) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
BRAULIO EN BBC Y UNIVISION. Gran impacto está teniendo en los medios internacionales la insólita protesta del 
diputado federal BRAULIO GUERRA URBIOLA, trepado en el muro divisorio con EEUU. Ayer fue entrevistado en la 
BBC de Londres y hoy, a las 8 am, hablará en el programa “Despierta América”, de Univisión, con el tema de 
DONALD TRUMP y nuestros indocumentados. Enhorabuena. Agua del Río Bravo, sabe a centavo. (PA 1) 
 
BAJO RESERA 
PANCHO FESTEJA EN FAMILIA. El gobernador Francisco Domínguez Servién y su esposa Karina Castro de 
Domínguez, aprovecharon ayer domingo para compartir un momento de convivencia junto con sus hijos, Francisco 
y Andrea. Pancho hizo uso de las redes sociales para señalar que su familia es el principal motor que tiene en la 
vida y además aprovechó para desearles un feliz Día de la Familia a todos los queretanos. MALA COSTUMBRE. Nos 
cuentan que ayer, durante el cierre de la exposición “Fuerzas Armadas: Pasión por Servir a México”, una vez más se 
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comprobó que existe una mala costumbre de dejar todo para el último días. Hasta el sábado, nos platican, había 
asistido al CCQ 626 mil 444 personas para conocer de cerca las actividades que realiza el Ejército Mexicano. Sin 
embargo, después de un mes de atender a la sociedad de nueve de la mañana a las seis de la tarde, el día de ayer, 
nos indican, se contabilizaron 123 mil 556 visitantes que no querían perderse el evento. Quienes llegaron a la sede 
provocaron un intenso tránsito en los accesos, donde incluso, nos dicen, se descompusieron un par de automóviles 
que complicaron aún más la llegada de las familias a la exposición en el transcurso del día. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
AMBIENTALISTAS. En cuestiones ambientales, los activistas están preocupados por dos grandes temas: las 
múltiples denuncias que ha puesto la Profepa al residencial Balvanera y los múltiples incendios que se han 
presentado en áreas naturales protegidas como El Tángano y el Cimatario; les preocupa que se logren asentar más 
desarrollos residenciales en zonas que, de por sí, ya están bastantemente afectadas. (AM 1 y 8) 
 
CAUSA Y EFECTO 
Por Jaime Robledo 
En la UAQ suceden cosas muy extrañas, cada semana hay un nuevo tema y ninguno de ellos tiene que ver con 
logros académicos o cuestiones estudiantiles, más bien se trata de cosas de política o simplemente “grilla”. Por 
ejemplo, no entiendo cómo el abogado general de la Universidad Oscar Guerra, apoya a uno de los grupos que 
pelean la titularidad del SUPAUAQ, sobre todo a un grupo diferente al que la autoridad del Trabajo le dio la toma 
de nota, o dicho de otra manera el reconocimiento oficial, y que es el grupo liderado por Saúl García. En lo personal 
considero que hay leyes y autoridades que norman a los movimientos sindicales; entonces ¿porque la parte 
patronal interviene? Creo que es algo muy grave y no debe suceder, a menos que rengan otro tipo de interés, en 
donde el patrón quiere un sindicato a modo y se utiliza todo para imponerse; y los alumnos, bien gracias. (…) 
Revisando la manera en que el PAN  ha elegido a sus candidatos en tiempos de Ricardo Anaya, estos han sido 
seleccionados por el método de “designación”, algo que los estatus de Acción Nacional lo contemplan, es decir, son 
seleccionados por el consejo nacional, el cual es controlado por el actual presidente blanquiazul, entonces no habrá 
que esperar que esto cambie para 2018. Seguramente Ricardo Anaya tendrá la última palabra, y por eso, habrá 
muchos nombres a considerar a los diferentes puestos. Por ejemplo, la nueva presidenta de la legislatura federal, 
Lupita Murguía, podría aspirar al Senado por tres caminos, como plurinominal, ya que en el PAN no se ven 4 
mujeres con experiencia que requieran para completar la lista, Otra sería acompañar en la fórmula a quien resulte 
elegido o podría encabezar la fórmula al Senado por Querétaro. Todavía hay mucho que vamos a ver y todo parece 
indicar que el joven maravilla tendrá que acomodar sus fichas y seguramente negociará con el gobernador 
Francisco Domínguez Servién y de lo que depare el futuro dependerá de sus movimientos. Falta poco. (…) (EUQ 9) 
 
GURÚES 
Por Malena Hernández 
Lo diré sin rodeos: Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de Querétaro miente, y una cosa son las bonitas y 
rimbombantes declaraciones que ha dado y que el encantan salgan publicadas en ocho columnas sobre la libertad 
de expresión, y otra muy distinta es la manera como en los hechos se ha comportado como gobernante. Tras dejas 
de laborar en un medio de comunicación –en agosto de 2016- en el que me desempeñé como jefa de información, 
el municipio de Querétaro me pidió el acceso a su portal de prensa. Al pedir (el 22 de diciembre) una explicación a 
personal del área de comunicación social, la respuesta que recibió –a pesar de que he ejercido el periodismo en el 
estado por alrededor de 30 años fue: “(…) No se te está negando el acceso, solo se te solicita cumplir un requisito: 
la acreditación de un medio… es cumplir un procedimiento como lo cumplen todos los reporteros y medios 
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acreditados a la fuente.” Denuncié el hecho públicamente en redes sociales, lo que provocó el ataque inmediato de 
‘troles’ vía Twitter: “@Malenahj alejada del poder mediático. No es reportera ni ejerce el periodismo. Fue, eso sí. 
Tiempo pasado”, (…) Por ello, insisto: Marcos Aguilar, miente, él y su gente no respetan a los periodistas, salvo que 
“le endulcen el oído…” PD. Sobre el por qué dejé de laborar en el anterior medio de comunicación, es otra historia… 
pero vinculada también con Aguilar Vega. (CQro) 
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